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以状元身份进入联盟的天之骄子竟

沦落到底薪签约森林狼，命运究竟要对

天才开多少玩笑？德里克·罗斯或许比

谁都有资格来回答这个问题。

在 2008年的 NBA选秀大会上，“玫

瑰”罗斯以状元的身份被芝加哥公牛队

选中。他在菜鸟赛季就登上联盟助攻榜

第一、得分榜第二；连续10场得分上双，

追平“飞人”乔丹创造的新秀赛季连续得

分纪录；仅仅进入联盟两个赛季之后，就

用场均25分加7.7次助攻的数据帮助公

牛赢得了自乔丹退役后的最佳表现，也

顺理成章地赢得了当年的常规赛MVP。

那一年的罗斯，是“风城”芝加哥的

宠儿，更是联盟未来的希望。

然而这一切的美好，却在2012年突

然被定格了。

伤病，无休止的伤病让罗斯的职业

生涯发生了巨大的变化。膝盖交叉韧带

撕裂，左膝前十字韧带撕裂，右膝半月板

两次撕裂，左膝半月板撕裂，他的身体几

乎没有一处完全健康的地方。

七年间，罗斯先后辗转纽约尼克斯、

克利夫兰骑士、明尼苏达森林狼等球队，

为的仅是争取一点点上场时间。

“如果我的队友们需要毛巾，我可以

做那个递毛巾的人。没有关系，我的工

作就是登场比赛，保持职业性。就像我

所说的，我仍然深爱这项运动。”从最年

轻的MVP到球队的边缘人物，没有人知

道罗斯是怎样接受了这样的落差，就像

没人知道他在一次次的重伤之后漫长的

恢复期，究竟有多折磨，有多绝望。

如果你不了解这些，可能你就不会

明白，在明尼苏达的这个夜晚，这个30

岁的男人为何会在比赛没有结束的时候

就泪流满面，也不会明白两万名观众为

何会在比赛结束后久久不愿离去，更不

会明白为什么在这个夜晚会有那么多人

为罗斯眼含热泪、忘情鼓掌。

出战41分钟，31投19中，50分4篮

板6助攻2抢断1盖帽，时隔2784天再次

刷新个人职业生涯单场得分新高，并用

最后的封盖，率领森林狼惊险击败对

手。在联盟里场均得分越来越高的今

天，50分对于那些身体素质越来越好的

年轻球员来说或许并不算太难，但是对

于罗斯而言，这不仅仅是一个数据，而是

一个复苏的信号，更是一个战胜伤病的

明证。那个历经磨难的罗斯，又重新回

来了。

因重伤从巅峰坠落，几个赛季的蹒

跚前行，当所有人都认为他能重回赛场

已是莫大的成功的时候，罗斯用自己的

坚持告诉世人，玫瑰可能会枯萎，却永不

会凋零。这就是体育之精神。

伤病消磨着他的天赋，却从未磨平

他的意志。在这个“三分为王”的时代，

罗斯依然坚持着自己的篮球理念。全场

运球657次，全联盟无人能及。就在罗

斯拿下50分的两天前，同样拿下50分的

汤普森在比赛中命中14记三分球，却只

运了52次球。同时罗斯自己持球突破

了34次，这个数据在过去整整两个赛季

中，没有任何一名球员可以做到。众所

周知，这样的打法对自身消耗极高，但这

就是罗斯一直在坚持的篮球。

德里克·罗斯用行动在证明自己对

篮球的爱，不声不响，但从不停歇。
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中国体操队，一直是中国奥运代表
团的夺金大户。2008 年北京奥运会中
国体操队曾上演过勇夺 9金的辉煌，但
这几年物是人非，2016年里约奥运会一
金未得，铩羽而归。
“中国队依旧像个机器人一样去训

练，他们需要跟上发展潮流，做出改
变。”里约奥运会后，时任国际体操联合
会主席布鲁诺·格兰迪的话显得格外刺
耳，但似乎也有几分道理。

面对失败的苦涩，中国体操人近两
年卧薪尝胆，聘请世界顶级教练学习国
外先进的训练理念，还通过刻苦的训练
来不断追赶世界先进水平。

付出，总有回报。2018年体操世锦
赛于北京时间 11月 4日在多哈落幕，中
国体操队交出了 4 金 1 银 1 铜的成绩
单。毫无疑问，这是沉甸甸的收获，也
是一份漂亮的答卷，让曾有着“梦之队”
美誉的中国体操队重新站到了世界大
赛的舞台中央。

男团夺冠，女团摘铜，均顺利拿到
了东京奥运会团体比赛的参赛资格，实
现了赛前的小目标。当然，在比赛中男
团惊险夺冠，除了出现三个比较大的失
误外，还与自由操是个短板有着莫大的
关系。这需要在此后的训练中引起足
够重视才行。

随着俄罗斯队在东京奥运周期的
强势崛起，男子体操呈现出了中国、日
本、俄罗斯三足鼎立的局面。虽然在本
次比赛中男团惊险夺金，但是东京奥运
会团体比赛中实行433（即4人报名，3人
上场，3人计成绩）的赛制，相比于体操
世锦赛决赛中 533的赛制更为严苛，也
对选手在全面发展上提出了更高的要
求。要想在比赛中获得佳绩，除了要求
全能型选手在各个项目上不失误之外，
还需要一名单项能力强的特长型选手

为团队建立优势。在本届世锦赛上，中
国队正是凭借在双杠项目上的优异表
现才为夺冠奠定了基础。强项更强，弱
项不弱，唯有如此中国体操队才有望在
东京奥运会上的团体角逐中取得佳绩。

在女子赛场，由拜尔斯领衔的美国
女队依然实力超群。通过本次多哈世
锦赛我们可以看出，世界体操的整体趋
势仍然是在向高难度和高完成度并存
的方向发展。即使是两年过去了，中国
队在一些项目上的难度与世界最高水
平仍然有着不小的差距。在女子全能
决赛中，中国队的跳马和自由操两项的
难度分与世界一流选手相比相差了至
少 0.5 分。在这种情况下，队员们即便
能把动作做得近乎完美，也很难在总分
上取得优势。在未来两年，中国体操队

依然需要在难度上进行拓展。
在弱势项目上的难度不足，依然是

中国体操水平发展的一大阻碍。难度
不足，主要是因为队员在体能和腿部力
量上的欠缺。相比之下，力量强大是美
国队选手的优势。在比赛中即便出现
小的技术失误，队员们也可以通过强大
的腿部力量控制回来，这也是拜尔斯等
美国选手屡屡问鼎的关键。

值得一提的是，随着前美国女队的
主帅乔良执掌中国女队的教鞭，为中国
队带来了新的训练理念。体能和力量
成为了中国女队目前训练的重点，身体
素质也成为队员能否入选世界大赛指
标之一。最重要的是，随着体能的提升
和力量的增强，队员的动作完成度和比
赛成功率也会随之升高，这就意味着队

员能在比赛中拥有更大的竞争力。
在里约奥运会失利后，多哈世锦赛

作为东京奥运会的“中考”，中国体操队
交出了一份不错的答卷。但是若想重拾
“梦之队”的称号，中国体操队的运动员
和教练在未来的两年里除了要稳固优势
项目之外，还需要在弱项上有所突破，努
力缩小与世界强队之间的差距。

不经历失败的人，不会理解什么是
真正的成功。一个人只有体味过失败
的苦涩，才能真正品尝到成功的甜美。
我们期待中国体操队能够在东京重回
世界之巅，为中国体操正名。

上图：10月29日，中国队勇夺男子

团体冠军，队员们在颁奖台上庆祝。
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2018年体操世锦赛落幕。中国体操队斩获4金1银1铜，与美国队并列金牌榜首位—

遥望东京喜忧参半
■马 晶

举重世锦赛，是奥运会之外最重要
的赛事之一。

2018 年举重世锦赛从 11 月 1 日至
10日正在土库曼斯坦展开顶级较量，中
国军团继 2015 年之后再次出现在世锦
赛的舞台上，派出 20名选手参与角逐，
其中男队征战 6个级别，女队参加 8个级
别；除了全力争金、多拿东京奥运积分
外，锻炼新人以及磨合队伍也是重要的
参赛目标。

举重世锦赛，是东京奥运会积分赛
的第一站，也是国际举联调整级别后的
首次世界大赛，其重要性显而易见。因
此中国举重队这一次可谓是精英尽出，
李发彬、谌利军、石智勇、吕小军、田涛以
及女队的侯志慧、蒋惠花、黎雅君、邓薇
等名将悉数在列。

在 11 月 5日进行的男子 73 公斤级
决赛中，中国队派奥运冠军石智勇携手
新人冯吕栋一起出战。结果，冯吕栋在
身体状况不佳的情况下收获一枚抓举铜
牌；石智勇则在土库曼斯坦大放异彩，不
仅勇夺三金，还打破抓举、挺举和总成绩
三项世界纪录，总成绩更是领先第二名
达到12公斤之多。

在率先进行的抓举比赛中，石智勇
最后一把挑战 164公斤，深呼吸，握紧杠
铃，发力，举过头顶，站住，石智勇一气呵
成。这个成绩不仅获得了抓举冠军，同
时也打破了世界纪录！瓦德西姆·利哈
拉德以 156公斤获得亚军；冯吕栋以 155
公斤获得季军。

在挺举比赛中，竞争更为激烈。冯
吕栋开把举起了 175 公斤，但第二把试
举 180公斤时，未能成功还受了伤，随后
放弃了第三把。石智勇 188 公斤开把，
顺利举起，哈萨克斯坦选手拉西莫夫不
甘示弱成功举起 190公斤。值得一提的
是，在此前的B组比赛中，韩国选手元正
植挺举 195 公斤成功，成为该级别首位
品尝到打破挺举世界纪录快乐的选手。

决战时刻，石智勇第二把要了 196
公斤，下蹲、提拉、挺举，成功等到了裁判
的三盏白灯，也顺利打破了元正植刚刚
创造的 195 公斤的世界纪录！与此同
时，石智勇还以 360 公斤打破国际举联
设定的348公斤的总成绩世界纪录！

总成绩方面，石智勇以 360 公斤获
得冠军，韩国选手元正植以 348 公斤获
得亚军，利哈拉德以343公斤位居第三。

在 11 月 4日进行的男子 67 公斤级
的比赛中，两位中国选手谌利军、黄闽豪
联袂出战，结果他们包揽了全部三项冠
军。其中谌利军以 332公斤（抓举150公
斤、挺举182公斤）夺得总成绩和挺举冠
军，并打破总成绩的世界纪录。黄闽豪
以 323 公斤（抓举152公斤、挺举171公
斤）获得总成绩亚军和抓举冠军，委内瑞
拉选手鲁本以 322公斤（抓举147公斤、
挺举175公斤）获得季军。

女队方面，在率先进行的 49、55 和
59 三个公斤级中，中国队均有奖牌进
账，但还未能加冕金牌。在接下来几天
的比赛中，中国姑娘还需要继续努力。

在 2015年举重世锦赛上，中国队勇
夺 6金，成绩不俗。此次再战举重世锦
赛，中国队的小伙子们需要重新去适应
新级别的挑战，用奥运冠军张国政的话
说，本届世锦赛并不好打，但队员们的心
态和状态都调整得不错。期待中国军团
在练兵的同时，也能够再次用金牌向世
界彰显中国力量。

上图：11月5日，中国选手石智勇

在男子73公斤级决赛中试举。
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2018年举重世锦赛中国军团派出20人参与角逐，在男子73公斤级中—

石智勇，三破世界纪录加冕
■文 元 本报记者 仇建辉

刚刚结束的国际乒联瑞典公开赛，
似乎成为日本选手伊藤美诚的独角戏。

18岁的日本少女一个人挑落国乒
女队的三大主力刘诗雯、丁宁和朱雨玲，
夺得女单冠军。这样的奇迹不仅引爆了
日本乒坛，也吸引了无数国人的目光。

继 2017年亚锦赛平野美宇的爆冷
夺冠后，又一位日本乒乓球选手异军突
起。纵观本届瑞典公开赛的表现，18岁
的伊藤美诚很显然在实力上要胜出平野
美宇一筹。这也就意味着她在未来两年
内或将成为国乒女队的最主要对手。

在斯德哥尔摩，伊藤美诚的状态十
分出色。首轮，她轻松击败国乒直板女
将张蔷，从而正式开启了这场奇迹之
旅。次轮面对新加坡名将冯天薇，伊藤
美诚在 0比 2落后的情况下，以 4比 3逆
转晋级；第三轮遭遇刘诗雯，开局又是
1比 3落后，伊藤美诚再次以 4比 3上演
超级逆转；半决赛面对奥运冠军丁宁，
0比 2落后的局面下连扳 4局，以 4比 2
胜出挺进决赛；决赛中对垒朱雨玲，上
来就直落四局，以 4比 0 横扫夺冠，前
两局更是仅让当今世界第一拿到 3分。

尽管瑞典公开赛的级别不高，但伊
藤美诚的这个冠军含金量十足。连胜 4
名国乒选手外加名将冯天薇，18岁的伊
藤美诚已然跻身世界乒坛超一流选手
的行列。

其实，这并不是伊藤美诚第一次爆
发。在 2016 年里约奥运会的预选赛
中，16 岁的她就曾赢过丁宁。在 2018
年世乒赛团体决赛中，伊藤美诚击败过
刘诗雯；随后的日本乒乓球公开赛上，
伊藤美诚还战胜了国乒新星王曼昱。
据统计，本赛季伊藤美诚已经战胜 11
位国乒选手，其中包括丁宁、刘诗雯、朱
雨玲和王曼昱等实力派选手，这是一个
非常出色的战绩。

一战成名的伊藤美诚，也成为国乒
女队当下最强大的竞争对手，必然会在
未来一段时间遭遇国乒的重点研究。在
去年亚锦赛上，平野美宇一人击败丁宁、

朱雨玲、陈梦夺冠，轰动一时，可是在被
国乒专门研究过后，平野美宇这两年的
威胁大减。那么，伊藤美诚未来会如何？

18岁的伊藤美诚，打球十分凶狠，
她的球拍正手反胶、反手生胶在乒乓球
圈内并不多见，被很多球迷称为“怪球
手”。这种打法在国乒女队过去也曾经
出现过。比如陈静、白杨，以及来自八
一队的曹臻都属于这种类型的高手。
但近年来这类选手比较稀缺，甚至被国
内乒坛认为已逐渐落伍，然而伊藤美诚
正是凭借这种打法顽强地站上冠军领
奖台。当然在心理上，伊藤美诚这两年
也有了长足的进步。在面对困难局面
时，她爆发出的能量，相比去年亚锦赛
期间有了明显的改善，不会再为落后而
紧张，而是经常展开搏杀。在个人技术
上，伊藤美诚独特的勾手发球，也成为
她整个战术体系的点睛之笔。

经过职业赛场几年的历练后，如今
的伊藤美诚是一个意志品质和气场比
平野美宇更为强大的选手。在比赛中，
我们经常会看到这样的场面，前一秒伊

藤美诚还在垂头丧气，为上一个球懊恼
不已，但转过头后她就全力去拼一下
球。伊藤美诚玩命式的搏杀打法已经
形成了独特的风格，在高命中率的基础
上，让国乒球员很难对付。

伊藤美诚的异军突起，让中国女乒
喊了多年的“狼来了”走进现实。这一
次，“狼”可能真的要来了。在东京奥运
周期，伊藤美诚和日本女乒已取代冯天
薇和新加坡队成为中国队的头号劲敌，
家门口作战的她们在东京奥运会上势
必会全力阻击国乒女队封后。

当然，伊藤美诚在这个时间节点爆
发，对于国乒来说也未必是坏事。我们
不否认，国乒依然拥有强大的整体实
力，再加上距离东京奥运会还有两年时
间，一切都还来得及。接下来，国乒女
队肯定会针对伊藤美诚的打法展开专
门的研究，寻找克敌制胜的办法，只是
何时才能找到解决之道，尚不得而知。

上图：11月4日，日本选手伊藤美

诚在击败朱雨玲夺冠后向观众致意。
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连克国乒三大主力，18岁的日本选手伊藤美诚加冕瑞典乒乓球公开赛冠军—

狼，真的来了
■文 元 本报记者 仇建辉
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